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Приднестровцы – люди поли-
тизированные, и поэтому живо 
интересуются тем, как чувствует 
себя республика на междуна-
родном уровне. На всех встречах 
спикер Вадим Красносель-
ский неизменно говорил, что 
наша республика – равноправ-
ный участник переговорного 
процесса, который мы ведем на 
основе результатов всенарод-
ного референдума 17 сентября 
2006 г. Народ высказался за не-
зависимость нашего государства 
и дальнейший союз с Российской 
Федерацией. Это наша нацио-
нальная идея, основа, площадка 
для любого переговорного про-
цесса, и поэтому сдача интересов 
Приднестровья недопустима! 

Отсюда и внешнеполитический 
вектор, который давно избрал 
наш народ – пророссийский. В 
нем лежит и потенциал выхода 
из затягивающего всех в свою 
воронку кризиса – в завоевании 
российского рынка, экспорт на 
который нашей продукции сни-
зился до 7,5% по итогам про-
шлого года, в то время как десять 
лет назад он составлял более 
половины. В ходе визита парла-

ментской делегации в Москву, 
проведения встреч на различных 
площадках депутаты Верховно-
го Совета не только обозначили 
россиянам существующие в при-
днестровско-российских отноше-
ниях проблемы, но и выступили с 
конкретными предложениями. Их 
реализация приведет к тому, что 
мы станем интересны россиянам 
как равноправные торгово-эконо-
мические партнеры.

Много шума наделали, с позво-
ления сказать, «сведения» о том, 
что законодатели якобы обсуж-
дают вопрос вывода миротворче-
ских сил России. Спикер назвал 
их «лживыми спекуляциями» и 

сообщил о внесенной им законо-
дательной инициативе, предусма-
тривающей введение уголовной 
ответственности за отрицание 
позитивной роли миротворче-
ской операции, осуществляемой 
в Приднестровье российскими во-
еннослужащими.

Еще одним важным направле-
нием деятельности парламента 
является гармонизации придне-
стровского законодательства с 
российским.

ятные условия для ведения людь-
ми собственного дела, установить 
долгоиграющие «правила игры». 
Оно обязано защищать тех, кто 
вкладывает деньги в экономику 
республики. При этом контроли-
рующие органы должны не толь-
ко контролировать и наказывать, 
но и консультировать, помогать 
предпринимателям. 

И конкретный пример был приве-
ден в ходе встречи законодателей 
в Каменке. Предприниматель Сер-
гей Лупашко за три года немало 
средств вложил в развитие родно-
го района, поэтому, как инвестор, 
хотел бы видеть к себе должное 

уважение, а не бегать каждый раз 
на поклон к чиновникам. 

С темой инвестиций тесно свя-
зано и трудоустройство, в особен-
ности молодежи. Эти вопросы 
звучат на всех встречах без ис-
ключения. Включаясь в диалог, 
спикер Вадим Красносельский 
говорил о необходимости заин-
тересовать молодежь остаться в 
Приднестровье. Для этого, безус-
ловно, необходимо создание ра-
бочих мест. И вот для этого опре-
деляющую роль должно сыграть 
повышение инвестиционной при-
влекательности, возобновление 
работы предприятий. 

ДИАЛОГ НА НАРОДНОМ УРОВНЕ
В прошлом номере газеты мы начали рас-

сказывать о ходе встреч парламентариев во 
главе с Председателем Верховного Совета 
Вадимом Красносельским с избирателями 
республики. Первыми, с кем встретился спи-
кер, были жители Григориопольского и Ду-
боссарского районов. В течение последую-
щего месяца законодатели побывали также в 
Рыбнице, Каменке, Тирасполе, Днестровске, 
Слободзее и Бендерах.   

«Для нас важны услышанные мнения, идеи, 
советы граждан. Уверен, что многие могут 
облачиться в законотворческую оболочку». 
«Нам важно услышать вас и понять пробле-
мы каждого города, каждого села, чтобы на 
законодательном уровне принимать взве-
шенные решения». «Для меня нет неудобных 

вопросов». Этими и подобными им словами 
неизменно начинал свой открытый диалог с 
народом глава законодательной ветви вла-
сти Вадим Красносельский. И они звуча-
ли в переполненных залах, как общие, так 
и частные. Вопросы о внешней политике, о 
связи с Россией, об инвестициях и рабочих 
местах, о пенсиях, зарплатах, пособиях, 
тарифах и лечении, о сельском хозяйстве, 
текущих крышах, дефиците доллара и даже 
личной жизни спикера. Причем те, кто не 
успел обратиться к своим избранникам в 
ходе 2-3-часовых встреч, подходили к ним 
по их окончании и «изливали душу», просили 
помочь. Все были выслушаны… В настоящем 
обзоре мы выделили наиболее актуальные 
темы, волнующие приднестровцев. 

НАШИ ИДЕЯ 
И ВЕКТОР

вопросы по поручению спикера 
ответил глава профильного пар-
ламентского комитета по вопро-
сам АПК Ефимий Коваль. «По 
нашим расчетам, кубометр воды 
для полива должен стоить 70-80 
копеек, правительство приняло 
90 копеек. И мы с этим согласи-
лись, потому что предлагалось и 
рубль тридцать, и рубль сорок… 
Что касается фиксированного 
сельхозналога, то депутаты наше-
го Комитета и в прошлом созыве, и 
в нынешнем настаивали на сохра-
нении его действия до 2020 года. 
Но наше мнение не разделяли ни 
правительство, ни президент, и в 
итоге принятый закон не был под-

писан. После этого собираемость 
налогов в отрасли упала. Мы 
опять выступили с законодатель-
ной инициативой сделать дей-
ствие этого налога бессрочным, 
правительство соглашалось толь-
ко пока на два года. Но в агро-
секторе это слишком малый срок, 
чтобы планировать деятельность 
на перспективу. Это к вопросу 
о создании для бизнеса единых 
«правил игры» на долгосрочную 
перспективу. Есть надежда, что с 
1 июля этого года в правовое поле 
республики вновь будет введен 
фиксированный сельхозналог, до-
казавший свою действенность и 
эффективность». 

В повестке встреч с народными 
избранниками постоянную пропи-
ску получил и паевой вопрос. Как 
пояснили депутаты, лица, отрабо-
тавшие в сельскохозяйственных 
организациях 20 и более лет, име-
ют право на земельный пай. Это 
работники совхозов, колхозов, 
межхозяйственных предприятий, 
совхозов-техникумов, в том числе 
преподаватели. Списки претен-
дентов на получение средств из 
специального фонда составляют-
ся до 1 сентября, получать деньги 
можно и с 1 ноября, при условии, 
что документы будут сданы в 
срок. Есть общее стремление к 
тому, чтобы пайщики получали 
около 1 тыс. руб. на пай. 

КТО С ДЕНЬГАМИ 
К НАМ ПРИДЕТ, 
МЫ ДОЛЖНЫ 
БЫТЬ РАДЫ

Потенциал для развития эконо-
мики депутаты Верховного Совета 
видят в улучшении инвестицион-
ного климата и создании условий 
для работы малого и среднего 
бизнеса.

Председатель Верховного Со-
вета Вадим Красносельский 
всегда позитивно отзывается о 
внешних и внутренних инвесто-
рах, называя их поведение «на-
стоящим подвигом», поскольку 
они всегда рискуют собствен-
ными средствами. В то же время 
спикер считает, что обязанность 
государства – создать благопри-

СЛАВА 
АГРАРНОГО 
КРАЯ В ПРОШЛОМ?

Большинство районов, которые 
объехали с визитом представи-
тели законодательной власти, 
– аграрные. Когда-то слава на-
ших тружеников полей, садов и 
виноградников гремела далеко 
окрест. Поэтому интерес сельчан 
к ситуации в их родных пенатах 
не случаен. 

В частности, жительницу Сло-
бодзейского района Ирину 
Бобок интересовало действие 
единого сельскохозяйственного 
налога и тарифы на полив. На эти Окончание на 2-3-й стр.
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В обменных пунктах твердой валюты 
«днем с огнем не сыскать». А ведь специ-
фика нашего государства такова, что ино-
странная валюта нам крайне необходима: 
кому на приобретение загранпаспорта, 
кому – редких лекарств и лечение, кому 
для оплаты за обучение сына/дочери за 
пределами республики – да мало ли жиз-
ненных ситуаций.

Простой вопрос «где валюта?» Предсе-
дателю Верховного Совета Вадиму Крас-
носельскому приднестровцы задают на 
каждой встрече. Он признает, что это «ре-
альная проблема», и приводит цифры. 

В 2014 году жители республики приобре-
ли в обменных пунктах иностранной валюты 
на сумму в 25 млн долларов, а уже в 2015-м 
– 72 млн долларов, то есть почти в три раза 
больше. Спрашивается – отчего такой рост? 
Спикер на этот вопрос отвечает: «Валюта 
«уехала» за пределы республики, ее «вы-
мыли» из-за разницы цен, прежде всего, 
на продукты питания в Приднестровье и 
соседних государствах. Ничего предосуди-
тельного в этом нет – человек всегда ищет 
там, где дешевле. А причина высоких цен 
на продовольствие у нас, в сравнении с 
соседями, в установлении высоких тамо-
женных пошлин, носящих заградительный 
характер. Конечно, эти решения диктова-
лись стремлением поддержать отечествен-
ных производителей. Но получилось так, 
что и они поддержки не почувствовали, и 
валюту мы отдали соседним странам. А в 
итоге проиграл потребитель». 

Но даже в ситуации острого валютного 
кризиса депутаты Верховного Совета не 
остались безучастны к решению этой про-
блемы – они разработали комплекс мер, 
которые, во-первых, призваны удержать 
курс рубля по отношению к доллару на 
прежнем уровне, чтобы не снизить и без 
того невысокий уровень жизни придне-
стровцев, во-вторых, сбить возникший 
ажиотаж на валютном рынке. Чтобы до-
сконально разобраться в истоках и при-
чинах отсутствия на рынке валюты, за-
конодатели инициировали парламентское 
расследование.

В продолжение денежной темы следует 
отметить, что многих приднестровцев, в 
особенности старшего поколения, волнует 
вопрос выплаты компенсаций по «сгорев-
шим вкладам» советского времени. В 2014 
и 2015 годах на их индексацию средства 
заложены не были. В бюджете на текущий 
год на эти цели запланировано около 20 
млн руб. Но осуществление выплат зависит 
от наполняемости государственной казны. 
Как отметил в связи с этим руководитель 
парламентского комитета по экономике 
Александр Мартынов, «получить вкла-
ды приднестровцы смогут тогда, когда в 
бюджет будут доходить деньги, а не вымы-
ваться по серым схемам». 

парламента, вопросы доплат к пенсии за 
ордена СССР и ПМР, которые сегодня не 
производятся.

ДИАЛОГ 
НА НАРОДНОМ УРОВНЕ

ПРОПАВШАЯ
ВАЛЮТА

НЕ ОБИЖАЙТЕ 
ПЕНСИОНЕРОВ!

Одна из самых острых социальных про-
блем, поднимаемых в ходе встреч депута-
тов с избирателями, – пенсионное обеспе-
чение. И возникла она не на пустом месте, 
а из-за того, что в прошлом году пенсионе-
рам Приднестровья пенсия выплачивалась 
не в полном объеме. Лишились пенсионеры 
и так называемых «хлебных». За выплату 
долга по последним они благодарили лич-
но Вадима Красносельского, который 
обратился к фирме «Шериф» с просьбой 
предоставить правительству заём в разме-
ре 65 млн руб.  

Денежная тема была продолжена главой 
законодательной ветви власти и при от-
вете на вопрос, почему тем пенсионерам, 
которые получают российскую пенсию, не 
выплачивают 100 рублей из гуманитарной 
помощи РФ. И Вадим Красносельский, 
и коллеги по депутатскому корпусу харак-
теризуют такое положение как несправед-
ливое. Необходимо всем проживающим в 
Приднестровье пенсионерам эту доплату 
производить, ведь Россия выделяла по-
мощь всем им, без исключения. И неважно, 
перешли они на российскую пенсию или 
получают ее из Фонда социального стра-
хования ПМР. 

Многие пенсионеры поднимали в своих 
обращениях, адресованных руководству 

ДОРОГАЯ 
МЕДИЦИНА 
И ЖИЛЬЕ

Участники встреч с представителями за-
конодательной ветви власти, затрагивая 
больную для них тему функционирования 
системы здравоохранения, то и дело спра-
шивали, когда же наступит момент, когда 
закупленное государством оборудование 
окупит себя и тарифы хотя бы немного 
снизятся. С последними вообще творятся 
сплошные метаморфозы, мало того, что 
стоимость медицинских услуг для бюджет-
ников и пенсионеров, других социально 
незащищенных слоев населения слишком 
высока, так они еще и разнятся в разных 
административно-территориальных едини-
цах. Разве мы не одна республика, разве 
мы не проводим единую государственную 
политику в сфере здравоохранения? – ин-
тересовались приднестровцы. 

Говоря же о проблемах системы при-
днестровского здравоохранения в целом,  
председатель профильного парламентско-
го комитета по социальной политике Сер-
гей Чебан напомнил, что в республике не 
хватает 400 врачей и примерно столько 
же медсестер и санитарок. Это связано с 
низким уровнем оплаты труда медицинских 
работников, прежде всего, среднего и низ-
кого звена.

Чтобы воочию увидеть нынешнее состо-
яние нашей медицины, особенно на пери-
ферии, руководство парламента в рамках 
проведения встреч с населением посетило 
фельдшерско-акушерский пункт в с. Жура 
Рыбницкого района. Здание, рассчитанное 
на 80 коек, практически полностью раз-
рушено. Пациенты из трех близлежащих 
сел ютятся в маленьком домике с печным 
отоплением, воду носят из колодца. Пред-
ставители законодательной ветви власти 
из первых уст, от самих медиков узнали о 
проблемах этого лечебного учреждения, 
осмотрели палаты, пообщались с больны-
ми, а детям вручили подарки.

Понимая, в каком бедственном положе-
нии находится отечественная медицина, 
народные избранники стараются оказать 
посильную помощь ее служителям. В ходе 
второго за последний месяц посещения 
педиатрического отделения Григориополь-
ской больницы Председатель Верховного 
Совета Вадим Красносельский вручил 
зам. главного врача Ирине Шерстюк сер-
тификат на детские кроватки. В дар также 
были переданы матрасы, постельное бе-
лье, детям вручили игрушки. 

«Есть категории граждан, которых оби-
жать нельзя. Это пенсионеры, защитни-
ки Приднестровья и, конечно, дети. Они 
должны расти в любви и уюте», – отметил 
спикер. 

Представители одной из вышеперечис-
ленных категорий, защитники ПМР, в ходе 
проведенных депутатами в различных на-
селенных пунктах республики встреч за-
давались вопросами не только дорогосто-
ящих медуслуг, но и приобретения жилья. 
Защитники ПМР ждут поддержки со сторо-
ны государства.

«Защитники Приднестровья, к сожа-
лению, ущемлены в жилищном вопросе. 
Необходимо разработать госпрограмму 
строительства для них льготного жилья. В 
настоящее время Верховный Совет рабо-
тает над этим вопросом», – отметил Вадим 
Красносельский.

В перечне задаваемых жителями вопро-
сов – регистрация (временная и постоян-
ная), въезд/выезд, пересечение границы, 

Окончание. Нач. на 1-й стр.
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Первое организационное заседание Мо-
лодежного парламента ознаменовало нача-
ло его третьего созыва. А накануне в адрес 
Председателя Верховного Совета Вадима 
Красносельского, членов Молодежного 
парламента поступила поздравительная 
телеграмма от федерального координато-
ра Молодежного парламента при Государ-
ственной Думе России в Южном и Крым-
ском федеральных округах Константина 
Васильцова по случаю первого заседания 
этого совещательного органа.   

Предварительно в состав Молодежного 
парламента, как и во «взрослый», конкурс-
ными комиссиями представительных ор-
ганов власти было отобрано 43 человека. 
Всего же заявки подали 143 человека.    

С приветственным словом к новоиспе-
ченным молодым коллегам обратился спи-
кер парламента Вадим Красносельский. 
«Перед нами стоит задача формирования 
действенного механизма представитель-
ства и защиты интересов молодежи в ор-
ганах государственной власти. Мы хотим 
также создать условия для системного 
выявления социально активных молодых 
людей, потенциальных и уже состоявших-
ся лидеров, обеспечения их дальнейшего 
становления и роста. Практическая работа 
молодых людей и их знакомство с законот-
ворческой, управленческой и обществен-

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ
Начал работу Молодежный парламент третьего созыва

ной деятельностью являются важным ком-
понентом подготовки грамотных специали-
стов для республики», – считает спикер. 

Кроме того, Вадим Красносельский 
отметил, чего нынешние парламентарии 
ожидают от работы 3-го созыва Моло-
дежного парламента Приднестровья. Во-
первых,  привлечение молодежи к участию 
в деятельности органов законодательной 
власти, реализации планов и программ 
социально-экономического развития госу-
дарства. Во-вторых – повышение уровня 
участия молодых граждан в процессе вы-
работки, принятия и реализации решений 
в области государственной молодежной 
политики. И в-третьих, формирование ка-
дрового резерва государственного и муни-
ципального управления.

Поздравления членам Молодежного пар-
ламента 3-го созыва последовали также 
от вице-спикера Галины Антюфеевой, 
парламентариев Петра Пасата, Игоря 
Буги. «Главное не столько сформировать 
Молодежный парламент, сколько создать 
условия для его работы, для того чтобы 
самые активные представители молоде-
жи могли получить возможность вместе с 
нами работать над решением существую-
щих проблем, в том числе и в сфере мо-
лодежной политики. Нынешние парламен-
тарии рассматривают всех вас и тех, кто 

подавал заявки, но не прошел по конкур-
су, как кадровый резерв нынешнего по-
коления законотворцев, ведь именно вам 
принадлежит будущее. Когда человек дей-
ствительно хочет что-то изменить, у него 
это получается», – заключила Галина Ан-
тюфеева.

Молодые парламентарии совместным 
решением утвердили свои полномочия, 
структуру этого совещательного органа, 
избрали его председателя и заместителя 
председателя. Ими стали Александр Са-
вич и Денис Сиваков. Председателю Мо-
лодежного парламента 24 года, он учится 
на 5-м курсе ПГУ по специальности «По-
литология». В числе приоритетных задач 
нового состава Молодежного парламента 
Александр Савич назвал представление 
интересов молодых людей в государствен-
ных органах и укрепление сотрудничества 
с коллегами из молодежных парламентов 
России, как на федеральном, так и на ре-
гиональном уровнях.  

Теперь каждый молодой депутат должен 
будет определиться с тем, в какой комис-
сии он хотел бы работать. В дальнейшем, 
уже на втором заседании Молодежного 
парламента, предстоит провести выборы 
председателей комиссий и сформировать 
рабочий орган –  президиум Молодежного 
парламента.    

ФОТОФАКТ
Председатель Верховного Совета Вадим Красносельский с су-

пругой, парламентарии, первый Президент ПМР Игорь Смирнов, 
руководство Бендер приняли участие в торжественных мероприятиях 
по случаю 100-летия посещения города семьей российского импера-
тора Николая II. По случаю исторической даты в храме Александра 
Невского Архиепископ Тираспольский и Дубоссарский Савва провел 
божественную литургию. 

Большой вклад в воссоздание храма внес первый глава нашего го-
сударства Игорь Смирнов, восстановительные работы проводились 
под руководством министра внутренних дел, ныне спикера Вадима 
Красносельского. Он поздравил земляков-бендерчан со знамена-

тельной датой, отметив, что «благодаря традициям, православной 
вере мы сможем выстоять под любой угрозой… Объединившись 
вокруг нашей веры, мы будем иметь шанс на будущее».

Игорь Смирнов и Вадим Красносельский были в числе награж-
денных памятной медалью столетия Первой мировой войны. В храме 
Александра Невского прошла презентация памятной почтовой мар-
ки и конверта, а также памятной медали и жетона в ознаменование 
100-летия пребывания в Бендерах императорской семьи. Была также 
проведена презентация серии фотооткрыток исторической тематики. 

В честь исторического события у здания храма на месте царской 
беседки был заложен памятный знак. 

прописка/выписка граждан и связанные 
с этим вопросы получения пенсий. На эту 
острую социальную проблему парламен-
тарии отреагировали моментально. По по-
ручению главы законодательного органа к 
рассмотрению в первом чтении представ-
лен пакет законопроектов, регулирующих 
вопросы миграции. Их принятие позволит 
в упрощенном порядке решать очерченные 
гражданами проблемы. 

КРОМЕ ОБЩИХ
И СПЕЦИФИЧНЫЕ

Кроме общих вопросов, касающихся всех 
и каждого, люди в ходе встреч поднимали 
и специфические, свойственные тем или 
иным населенным пунктам. К примеру, для 
сел Каменского района самым острым яв-
ляется питьевое водоснабжение, а вот для 
города энергетиков, как это кому-то ни по-
кажется парадоксальным, – освещения в 
ночное время. 

«Как такое может быть: город, который 
не только обеспечивает электроэнерги-
ей всю республику, но и отправляет ее в 
другие страны, оказывается во тьме?» – за-
дается вопросом вице-спикер Галина Ан-
тюфеева. 

В ходе встречи в Бендерах земляки под-
няли перед Вадимом Красносельским 
тему неоднократно переименованной ули-
цы Дворянской. Прежний мэр, решив ее 
благоустроить, придать исторический вид, 
дал указание снять асфальтовое покрытие, 
и не только с этой улицы, но и соседних, 
и замостить ее булыжником. Но ходить 
по нему неудобно. Как выяснилось в ходе 
встречи, тем самым государству был нане-
сен ущерб в размере 800 тыс. рублей. Кто 
виноват в таком «благоустройстве» и когда 
оно будет завершено? На это ведь тоже по-
надобятся большие деньги.   

… ПРОСИМ ПОМОЧЬ …
Встречу парламентариев с жителями Ка-

менского района предваряло посещение ими 
местного консервного завода, являющегося 
государственным предприятием. Потенциал 
завода до конца не востребован из-за про-
блем со сбытом продукции, отличающейся 
высоким качеством. На внешних рынках его 
продукция неконкурентоспособна по цене. 
Производители вынуждены ее снижать, тем 
самым вымывая оборотные средства. «Как 
раз для решения этих проблем, облегчения 
продвижения качественной приднестров-
ской продукции на российский рынок наша 
парламентская делегация в ходе визита в 
Москву и посещала органы государственной 
власти России», – заметила Галина Антю-
феева.

Из-за низкого уровня реализации с дека-
бря сотрудникам завода не выплачивалась 
заработная плата. В ходе обхода производ-
ственных цехов спикер парламента Вадим 
Красносельский пообщался с представи-
телями трудового коллектива. Работницы 
сказали, что они готовы работать, а вот 
зарплату не платят. «Мы как раз и приеха-
ли, чтобы попытаться решить ваши про-
блемы», – заверил Председатель Верховно-
го Совета.  

А вот рыбничане после проведенной 
встречи были напористы в том, чтобы про-
демонстрировать главе законодательной 
ветви власти коммунальные болячки горо-
да. Они, кстати, типичны и для других го-
родов и районов, которые посетил Вадим 
Красносельский и его коллеги: текущие 
крыши, «обшарпанные», давно не ремон-
тируемые подъезды, прогнившие комму-
никации, «темень» во дворах. Поэтому 
жители на чем свет стоит и клеймят нерас-
торопность местных коммунальщиков, их 
черствость и равнодушие. Весь этот удар 
«народного гнева» пришлось сдерживать 
и законодателям, хотя их дело «законы 
писать» и контролировать их выполнение. 
К сожалению, ЖКХ по-прежнему остается 
одной из самых болевых точек нашей со-
циальной сферы.  

Но сколько бы их ни было, каждая встре-
ча в различных регионах республики закан-
чивалась на мажорной ноте – Председатель 
Верховного Совета вручал парламентариям 
прошлых созывов, депутатам местных Со-
ветов юбилейные медали, выпущенные 
к 25-летию парламента, благодарил их за 
труд на благо республики, на благо придне-
стровцев. 
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В условиях открытости экономики Приднестровья курс 
приднестровского рубля является одним из ключевых 
факторов, влияющих на благосостояние граждан. Верхов-
ный Совет с особым вниманием относится к утверждению 
кредитно-денежной политики и ее изменению.

В феврале этого года парламентом утверждены разра-
ботанные центробанком основные направления государ-
ственной денежно-кредитной политики. В них коридор 
валютного курса на 2016 г. был установлен в пределах 
11-11,30 рубля за доллар. Из поступивших из централь-
ного банка ответов следовало, что, несмотря на прогноз 
отрицательного сальдо по счету текущих операций, ПРБ в 
состоянии удерживать в 2016 году обозначенный коридор. 

Однако уже 5 марта 2016 г. центральный банк предло-
жил Верховному Совету увеличить параметры коридора 
до значения 14-16 рублей за доллар. Указом Президента 
от 4 марта 2016 г. (№106), как выяснилось, незаконным, 
были введены ограничения по проведению валютных аук-
ционов. Тем самым были спровоцированы рост девальва-
ционных ожиданий и паника на валютном рынке. 

В качестве основного аргумента девальвации были ис-
пользованы прогнозные значения основных макроэконо-
мических показателей. Согласно им прогнозировалось 
падение экспорта, в том числе в результате снижения кон-
трактной цены экспортируемой электроэнергии, а также 
резкое, в 1,3 раза, увеличение импорта – с 633 млн долла-
ров в 2015 г. до 822 млн долларов в 2016 г. Это, по мнению 
ПРБ, привело бы к образованию отрицательного сальдо 
по счету текущих операций в сумме 162 млн долларов. 

Однако расчеты комитета Верховного Совета по эко-
номической политике, бюджету и финансам, основанные 
на официальных статистических данных, выявили, что по 
итогам января-февраля 2016 г. наблюдался не рост импор-
та, а его существенное падение. При этом объем экспорта 
превышал объем импорта (без учета газовой составляю-

щей) на 25,5 млн долларов. Примерно такая же картина 
наблюдается и по итогам трех месяцев 2016 года. Данные 
расчеты с учетом прогнозных ожиданий стали, по сути, 
свидетельством некорректности расчетов, приведенных 
центробанком в качестве аргументации для проведения 
девальвации национальной валюты.

Буквально за несколько недель прогнозы главного бан-
ка страны изменялись еще несколько раз. Прогнозный 
объем импорта был снижен центробанком с 822 милли-
онов до 707, а затем и до 606 млн долларов. Прогнозиру-
емое специалистами ПРБ отрицательное сальдо по счету 
текущих операций сократилось в два раза – со 162 до 83 
млн долларов. В конечном счете, окончательные предло-
жения центрального банка по валютному курсу установи-
лись на уровне 12,25-12,75 рубля за доллар. Основания 
для девальвации обозначались те же – несбалансирован-
ность счета текущих операций и денежных потоков, что, 
опять же, не подтверждалось данными официальной ста-
тистики.

По состоянию на 1 декабря 2015 г. величина валютных 
резервов составляла 32,3 млн долларов. Учитывая объ-
емы выручки фирмы «Энергокапитал», в декабре-марте 
2015-2016 гг. от экспорта электроэнергии в Приднестровье 
должно было поступить около 60 млн долларов. Итого, с 
учетом валютных резервов, 92 млн долларов. При этом с 
декабря по март в безналичной форме ПРБ было прода-
но 38 млн долларов. Куда делась разница в сумме 54 млн 
долларов? Кому она была продана и поступила ли вообще 
валютная выручка от продажи электроэнергии в При-
днестровье в полном объеме? Эти вопросы по-прежнему 
остаются без ответов.

Учитывая вышеизложенное, Верховный Совет не обна-
ружил экономических оснований для девальвации и при-
нял решение о сохранении коридора валютного курса в 
пределах 11-11,3 рубля за доллар. Кроме этого, парламен-
тариями был предложен комплекс мер, направленных на 
сохранение курса рубля в заданном коридоре. В их числе: 
повышение норматива обязательных резервов до 15%; 
введение обязательной продажи валютной выручки в раз-

мере, позволяющем центральному банку стабилизировать 
ситуацию на валютном рынке; корректировка ставок вво-
зных таможенных пошлин с целью сокращения оттока на-
личной иностранной валюты в сопредельные государства; 
продажа валюты с отсрочкой платежа; сокращение сроков 
репатриации валютной выручки от реализации электро-
энергии; введение 100-процентной продажи валютной вы-
ручки от реализации электроэнергии в валютный резерв 
государства и др.

К сожалению, обозначенные меры сегодня фактически не 
реализуются. Наблюдается имитация процесса. Например, 
по ряду продовольственных товаров таможенные пошлины 
по-прежнему носят заградительный характер, обязатель-
ная продажа валютной выручки установлена на уровне 
всего 7%. Центральный банк так и не использовал возмож-
ности для существенного уменьшения денежной массы. 

Все известные методики свидетельствуют: вероятность 
валютного кризиса существенно возрастает при высоком 
отношении денежной массы к валютным резервам. Так, 
к началу 2013 г. на 1 доллар валютных резервов прихо-
дилось 24 рубля, тогда как к началу 2014 года это соот-
ношение составляло 40 к 1, а на 1 января 2015 г. уже 68 
рублей к 1 доллару резервов. На 1 января 2013 г. покрытие 
денежной базы валютными резервами составляло 52,4%, 
а к 1  января 2016 г. данный показатель составил всего 
12%. В последние три года на фоне таких тревожных соот-
ношений происходил рост денежной базы. При этом объем 
валютных резервов постоянно снижался. 

Увеличение денежного предложения (национальная 
денежная масса за период с 1 января 2012 г. по 1 ян-
варя 2016 г. выросла на 45%) в последние четыре года 
во многом было связано с рефинансированием некото-
рых коммерческих банков. Так, согласно отчету ауди-
торской компании ФБК (г. Москва) на 1 января 2016 г., 
объем рефинансирования данных банков составил 689,7 

млн рублей ПМР. При этом рефинансирование в большей 
части осуществлялось посредством размещения субор-
динированных депозитов по ставкам ниже ставки рефи-
нансирования. Из аудиторского отчета следует, что При-
днестровский республиканский банк размещал депозиты 
в коммерческих банках, которые постоянно и значительно 
нарушали обязательные экономические нормативы, а так-
же не выполняли требования в части формирования фон-
да риска. Подобный подход в части управления рисками 
не мог не повлиять на качество данной задолженности. 
Согласно оценкам аудиторов, три из кредитуемых ПРБ 
коммерческих банков находятся в плохом финансовом со-
стоянии, а сумма возможных потерь кредитных средств 
ПРБ оценивается ими в 222,1 млн рублей или 32% от кре-
дитов, выданных коммерческим банкам. 

Говоря о валютных резервах, следует указать на отри-
цательные курсовые разницы в размере 51,4  млн рублей, 
накопленные центральным банком в течение 2015 г. Важ-
но отметить, что курсовые потери в 2015 г. превышают 
размер прибыли ПРБ. Это свидетельствует о том, что при 
условии учета отрицательных курсовых разниц в прибы-
ли чистый финансовый результат ПРБ был бы величиной 
отрицательной. Такой размер потерь свидетельствует о 
неэффективности управления валютными резервами. За 
2014-2015 гг. совокупный объем потерь от переоценки ва-
лютных резервов составил 96,1 млн рублей, что составля-
ет более 20% от средней величины валютных резервов за 
эти два года.

В настоящее время специальной комиссией проводится 
парламентское расследование по ситуации на валютном 
рынке. В рамках расследования были проведены встречи 
с председателем центрального банка, директором фирмы 
«Энергокапитал», министром экономического развития. В 
адрес компании «Энергокапитал» был также направлен за-
прос о предоставлении информации, в том числе по движе-
нию средств на счетах, открытых как в приднестровских, 
так и зарубежных банках. Однако, ссылаясь на необходи-
мость проведения собрания акционеров, в предоставлении 
информации комиссии было отказано. Учитывая тот факт, 

Александр МАРТЫНОВ, председатель Комитета Верховного Совета по 
экономической политике, бюджету и финансам
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ДЕВАЛЬВАЦИЯ 
РУБЛЯ

НЕОБОСНОВАННА

СВОБОДНАЯ ТРИБУНА
что фирма «Энергокапитал» является крупнейшим экспор-
тером республики, отсутствие информации по движению 
средств на счетах данной компании существенно затрудня-
ет работу комиссии и не позволяет сформировать оконча-
тельные выводы. В этой связи в адрес фирмы «Энергокапи-
тал» направлен повторный запрос. 

Что касается информации, полученной в рамках рассле-
дования от Приднестровского республиканского банка. 
За период с 1 июня 2015 г. по 31 марта 2016 г. ПРБ при-
обрел за рубли ПМР иностранной валюты в долларовом 
эквиваленте на сумму 245,6 млн долларов. В том числе 4,3 
млн долларов на валютном аукционе, 189 млн долларов на 
межбанковском рынке и 49,7 млн долларов по операциям 
с клиентами ПРБ. Основными продавцами валюты на меж-
банковском рынке являлись ЗАО «Приднестровский Сбер-
банк» и ОАО «Эксимбанк», которые продали за рубли ПМР 
валюты в долларовом эквиваленте на сумму 135,3 и 35,6 
млн долларов соответственно. 

За тот же период на валютном аукционе ПРБ было реа-
лизовано валюты на сумму более 90 млн долларов, в том 
числе ЗАО «Агропромбанк» по заявкам клиентов приобрел 
84,3 млн долларов.

При этом центральный банк реализовал вне рамок ва-
лютного аукциона ПРБ (на межбанковском рынке) более 
90 млн долларов. Основными покупателями иностранной 
валюты стали ОАО «Эксимбанк» (49 млн долларов), ЗАО 
«Приднестровский Сбербанк» (26 млн долларов) и ЗАО 
АКБ «Ипотечный» (10 млн долларов). Необходимо отме-
тить, что почти треть купленной центробанком валюты 
была реализована вне рамок валютного аукциона ПРБ (на 
межбанковском рынке), то есть в портфель коммерческих 
банков, а не по заявкам клиентов. 

Помимо этого, ОАО «Эксимбанк», ЗАО «Приднестровский 
Сбербанк» и ЗАО АКБ «Ипотечный» приобрели иностран-
ной валюты на сумму 68 млн долларов в рамках агентских 
соглашений для проведения интервенций на наличном ва-
лютном рынке. 

Исходя из полученных данных, можно сделать выводы:
• Практически вся валюта приобреталась ПРБ в свой 

портфель вне рамок валютного аукциона ПРБ (на межбан-
ковском рынке) (77%) и посредством операций с клиента-
ми центробанка (20%).

• Основными продавцами валюты являлись ЗАО «При-
днестровский Сбербанк» (55%), в силу нахождения там 
счетов ООО «Энергокапитал», и клиенты ПРБ (21%).

• Основными покупателями валюты в рамках валютно-
го аукциона ПРБ являлись клиенты ЗАО «Агропромбанк» 
(33% от всей проданной ПРБ валюты). Остальная валю-
та реализовалась вне рамок валютного аукциона ПРБ (на 
межбанковском рынке) ОАО «Эксимбанк» (31%) и ЗАО 
«Приднестровский Сбербанк» (18%). Таким образом, прак-
тически только ЗАО «Агропромбанк» покупал у ПРБ валю-
ту по заявкам своих клиентов, остальные банки приобре-
тали ее, в основном, в свои портфели.

Из полученных от ПРБ данных видно, что наибольшим из-
бытком валюты в период с 1 июня 2015 г. по 31 марта 2016 
г. обладал ЗАО «Приднестровский Сбербанк». При этом, 
согласно данным специального отчета по результатам про-
ведения аудиторской проверки годовой финансовой отчет-
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ности ПРБ за 2015 г., этому банку 29 января 2015 г. вынесено 
предписание о необходимости приведения в срок до 31 де-
кабря 2015 г. норматива открытой валютной позиции в со-
ответствие с требованиями нормативных актов ПРБ. Одна-
ко ЗАО «Приднестровский Сбербанк» не выполнил данное 
предписание. Вслед за этим 19 января 2016 г. ему было вы-
несено повторное предписание о необходимости приведе-
ния в срок до 31 декабря 2016 г. норматива открытой валют-
ной позиции в соответствие с требованиями нормативных 
актов ПРБ. В январе-марте 2016 г. и повторное предписание 
исполнено не было. В то время как, согласно инструкции 
ПРБ, коммерческий банк обязан реализовать избыток ино-
странной валюты в течение одного дня.

Работа комиссии продолжается. Однако уже сейчас 
можно сделать предварительные выводы:

• Предложения по девальвации национальной валюты, 
представленные центральным банком, оказались экономи-
чески необоснованными.

• Введенные с подачи центрального банка незаконным 
указом Президента ограничения в части проведения ва-
лютного аукциона спровоцировали панику на валютном 
рынке, ограничив внешнеэкономическую деятельность 
экономических агентов.

• Центральный банк, а также Министерство экономи-
ческого развития проявили халатность при подготовке 
прогноза макроэкономических показателей, в том числе 
объемов импорта и ВВП, тем самым пытаясь ввести в за-
блуждение население республики, включая депутатов 
Верховного Совета.

• Возможные механизмы стабилизации ситуации на ва-
лютном рынке либо вообще не задействованы, либо за-
действованы не в полном объеме, что ставит под угрозу 
функционирование экономики Приднестровья.

• Осуществляемое центральным банком рефинансиро-
вание коммерческих банков в условиях критического со-
отношения объемов денежной базы и денежной массы 
к валютным резервам, с одной стороны, усилило риски 
валютного кризиса, а с другой – привело к критическому 
уровню накопления в экономике «плохих» долгов.
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Парламентарии поддержали 
предложение коллег Игоря Буги 
и Андрея Сафонова о снижении 
порога явки избирателей на вы-
борах президента до 25% – соот-
ветствующие изменения Избира-
тельного кодекса проголосованы в 
первом чтении. Аргументами авто-
ров законодательной инициативы 
в пользу ее принятия послужили 
негативная ситуация с трудовой 
миграцией; данные по участию  в 
осенних 2015 г. выборов в пред-
ставительные органы власти 
(47%); отсутствие порога явки в 
российском законодательстве.    

Игорь Буга выразил убежде-
ние, что снижение порога явки 
станет защитным механизмом со-
хранения государственности ре-
спублики, поскольку существует 
угроза признания предстоящих 
выборов главы государства несо-
стоявшимися по причине низкой 
(менее 50%) явки. 

На тенденцию снижения – с 78% 
в 1991 г. до 52,4% в 2011 г. – явки 
на выборах президента указал 
парламентарий Олег Леонтьев. 
Предположение об истинной при-
чине несогласия президента и 
правительства с законодатель-
ной инициативой сделал депутат 
Олег Петрик: «По моему про-
гнозу явка на выборах в декабре 
не доберет до 50%. Они будут 
признаны несостоявшимися. Это 
означает, что после истечения 
мандата исполнять обязанности 
главы государства останется дей-
ствующий президент». 

Депутатский корпус принял в 
первом чтении изменения закона 
«О СМИ». Они касаются учреди-
тельства государственных ау-
диовизульных средств массовой 
информации, финансируемых из 
государственного бюджета. Пар-
ламентарии Игорь Буга, Андрей 
Сафонов, Павел Шинкарюк 
предложили прописать в законе, 
что учредителями телевидения и 
радио являются Президент, Вер-
ховный Совет, Правительство и 
совет судей ПМР. 

Аргументируя целесообразность 
принятия инициативы, ее авторы 
отмечали необходимость ограниче-
ния возможности монополизации 
государственных СМИ. В настоя-
щее время единственным учреди-
телем ГУ «ПГТРК» на основании 
собственного указа от 31 августа 
2012 г. является президент. 

О необходимости соблюдения 
демократических принципов и 
учредительства на основе рав-
ноправия ветвей власти гово-
рил спикер парламента Вадим 
Красносельский: «За послед-
ние 5 месяцев меня, как главу 
законодательного органа, ни 
разу не пригласили на телеви-
дение. … 9 мая – всенародный, 
объединяющий праздник. Но ни 
у меня, ни у других депутатов 

журналисты государственного 
телеканала не посчитали нуж-
ным взять интервью. Верховный 
Совет открыт для диалога… Нас 
обвиняют в закрытости, в какой-
то цензуре. Напоминаю, что ве-
дется прямая аудиотрансляция 
пленарных заседаний. А с 25 
мая в зале Верховного Совета  
установлены веб-камеры».

Законодатели высказались за 
усиление ответственности долж-
ностных лиц, не соблюдающих 
сроки предоставления ответа на 
депутатские запросы. Автором 
предложения выступил парла-
ментарий Олег Петрик. Речь в 
его законодательной инициативе  
идет о неисполнении либо несо-
блюдении сроков предоставления 
ответа на депутатский запрос. 
Ответственность за это предусмо-
трена как административная, так 
и уголовная. К первой относится 
дисквалификация должностных 
лиц, виновных в этом правона-
рушении. За повторное несоблю-
дение сроков предоставления от-
вета на депутатский запрос пред-
лагается установить уголовную 
ответственность. 

В подтверждение актуальности 
законопроекта парламентариями 
был приведен целый ряд приме-
ров поступления в адрес депута-
тов ответов от должностных лиц, 

фактически представляющих со-
бой отписки. По мнению законо-
дателей, эти правовые новации 
побудят должностных лиц долж-
ным образом отвечать на обраще-
ния депутатов.

БУДНИ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА

Александр КОРШУНОВ, депутат Верховного Совета. 
Проверка ММЗ Счетной палатой была иниции-

рована потому, что правительство и руководство 
предприятия не предоставляли информацию. В 
каком цивилизованном государстве парламента-
рии четыре с лишним месяца не могут узнать, с 
какими результатами закончило год государствен-

ное предприятие?

Молдавский металлургический 
завод всегда был флагманом 
нашей промышленности. Но в 
последние полтора года он не 
справляется с экономическим 
штормом. Это не может не беспо-
коить народных избранников. На-
чиная с февраля, они постоянно 
интересуются ситуацией, склады-
вающейся на градообразующем 
для Рыбницы предприятии. Фор-
ма, в которую облекается интерес 
к судьбе завода, – депутатские 
запросы. Но они игнорируются, 
что делает еще более актуальной 
тему ответственности чиновни-
ков, изложенную в предыдущем 
материале. 

Парламентарии обезоружены 
отсутствием информации о фи-
нансово-экономическом состо-
янии завода, государственного 
предприятия. Те, к кому они апел-
лируют, отделываются отписками: 
«Подробная информация будет 
предоставлена депутатскому кор-
пусу после проведения собрания 
акционеров». Не ради праздного 
любопытства интересуются на-
родные избранники положением 

Думая 
о государственности

Право на 
учредительство 
госСМИ

Вадим КРАСНОСЕЛЬСКИЙ, Председатель Верховного Совета.
Избирательная база сохраняется, а из-

биратели уезжают. Мы не владеем всей ин-
формацией по прошедшей в октябре 2015 г. 
переписи населения, миграционным потокам. 
Неизвестно, к примеру, сколько человек вы-
ехало на ПМЖ, сколько временно покинуло 
Приднестровье, уехав на заработки. Зато 
мы видим на наших избирательных округах 

полупустые дома… Как мы будем выглядеть перед нашими 
гарантами, если президентские выборы в декабре будут 
признаны несостоявшимися по причине неявки необходи-
мого числа избирателей? Одним из механизмов сохранения 
государственности является законодательное снижение по-
рога явки на президентских выборах.  

Нерадивых 
чиновников – 
к ответу

Как дела 
у флагмана?

на ММЗ. В начале года законо-
датели были заняты поиском ис-
точников покрытия дефицита по 
социально защищенным статьям 
представленного правительством 
проекта республиканского бюд-
жета на 2016 г. Цена вопроса – 1,1 
млрд рублей. Поэтому запрос на 
получение информации о финан-
совом состоянии, результатах хо-
зяйственной деятельности в про-
шлом году, перспективах работы 
в этом одного из крупнейших 
налогоплательщиков со стороны 
выражающих волю избирателей 
депутатов было оправданным. 

По мнению спикера парламента 
Вадима Красносельского, от-
сутствие информации не позволя-
ет Верховному Совету выступить 
с предложением об оказании за-
воду помощи со стороны государ-
ства. «Мы хотим помочь, но нам 
не дают это сделать – правитель-
ство не предоставляет нам запра-
шиваемую информацию», – отме-
тил Вадим Красносельский.

Рассмотрение вопроса о ра-
боте завода в ходе двух пленар-
ных заседаний было бурным, 
депутаты буквально «засыпали» 
топ-менеджеров ММЗ вопроса-
ми. Последние пытались убедить 
депутатский корпус в том, что за 
время работы на предприятии 
новой команды его положение 
улучшилось. Тогда парламента-
рий Владислав Тидва задал 
резонный вопрос: «Если ситуа-
ция улучшилась, то почему пред-
приятие просит у государства 
помощи?» – а его коллега Олег 
Леонтьев привел статистиче-
ские данные. «Нам говорят о том, 
что в прошлом году ММЗ нарас-
тил объемы производства. Но при 
этом в 2011 г. он заплатил налога 
на доходы организаций в разме-
ре 62,5 млн руб., а в прошлом – 
только 1,2 млн руб. В 2011 г. все 
платежи завода составили 165 
млн рублей, а в 2015 г. – 70 млн 
рублей. Это что – эффективный 
менеджмент, в чем нас сегодня 
пытаются убедить?» – спраши-
вал народный избранник. Один 
из авторов депутатского запроса, 
Андрей Сафонов, в своих пред-
положениях пошел еще дальше: 
«Объемы производства нарасти-
ли, а деньги от продажи металло-
проката уходят на счета фирмы 
«Тирасмет» за поставляемый ею 
металлолом. Не является ли это 
расхищением государственных 
средств?» 

Депутаты настаивали на том, 
что нельзя было вынуждать уйти 
с завода российского инвестора, 
поскольку государству не под силу 
содержать такой промышленный 
гигант. Интересовались парламен-
тарии также размером ставки по 
налогу на доходы организаций для 
металлургической отрасли, кото-
рая представлена единственным 
предприятием – ММЗ. Однако она 
оказалась засекреченной даже 
для депутатов, которые призваны 

эти самые ставки устанавливать. 
Как выяснилось, в 2012 г. она была 
установлена правительством при 
подписании с руководством за-
вода меморандума-соглашения о 
государственной поддержке пред-
приятия. 1 июля 2015 г. она была 
повышена на 50%, но от какого 
показателя – так и осталось тай-
ной, покрытой мраком. 

Зато не тайна, что ни в про-
шлом, ни в текущем году пред-
приятие не рассчитывается за газ, 
используемый для технологиче-
ских нужд. Это означает, что эти 
средства не поступали на специ-
альный газовый счет, из которого 
Единым государственным фондом 
социального страхования, являю-
щимся хронически дефицитным, 
делаются заимствования для 
выплат пенсий. В то же время, 
как заявил депутат Порфирий 
Шкильнюк, «по состоянию на 1 
января 2015 года, когда на став-
шее государственным предпри-
ятие пришла новая команда во 
главе с Талгатом Байтазиевым, 
задолженности по газу зафикси-
ровано не было». 

В настоящее время на предпри-
ятии сотрудниками прокуратуры 
и специалистами Счетной палаты 
по инициативе Верховного Совета 
проводится проверка. Она умест-
на, учитывая, что в адрес депута-
та Андрея Сафонова поступила 
информация о том, что «бывшего 
гендиректора Талгата Байтазиева 
охраняли за бюджетные сред-
ства». В связи с этим парламента-
рий выступил с инициативой о на-

правлении депутатского запроса 
начальнику Службы безопасности 
Президента для выяснения досто-
верности этих данных, его под-
держали коллеги. Как известно, 
госохрана по закону предостав-
ляется всего нескольким высшим 
должностным лицам.  

Участники пленарного заседа-
ния приняли решение вернуться к 
рассмотрению вопроса о ситуации 
на ММЗ после того, как проверяю-
щие вынесут свое заключение. 

Олег ПЕТРИК, депутат Верховного Совета.
Мы считаем несправедливым то, что с тех про-

живающих в Приднестровье пенсионеров, кото-
рые получают пенсию из российского бюджета, 
сняли ежемесячную доплату. Сто рублей для них 
были бы не лишними. 

Пусть рассудит
Россия

23 марта Верховный Совет на-
правил в правительство депутат-
ский запрос Александра Кор-
шунова и Олега Петрика по 
предоставлению информации о 
ситуации, складывающейся с вы-

платой ежемесячной гуманитар-
ной помощи России пенсионерам 
республики. 

Доплаты приднестровским 
пенсионерам из российской каз-
ны начали осуществляться с 1 
января 2008 года. В 2015 г. про-
цесс перехода приднестровских 
пенсионеров, обладающих граж-
данством России, на российские 
пенсии приобрел массовый ха-
рактер. Тем самым была сниже-
на нагрузка на приднестровский 
бюджет. 

Послание депутатам из высшего 
исполнительного органа власти 
напоминало отписку, поскольку 
в нем не содержалось ответов на 
конкретные вопросы парламента-
риев. Более того, из озвученного 
ответа главы высшего исполни-
тельного органа власти авторы 
депутатского запроса сделали вы-
вод о том, что «никто и не думает 
доплачивать тем, кто перешел на 
получение российской пенсии», 
поскольку нет правовых основа-
ний. По данным статистики, это 
свыше 16 тыс. человек. 

Такой подход депутаты рас-
ценили как несправедливый по 
отношению к приднестровским 
пенсионерам, которые создавали 
нынешний потенциал республи-
ки. Они будут настаивать на том, 
чтобы правительство обратилось 
к уполномоченным органам РФ с 
просьбой выделить средства для 
ежемесячной доплаты и пенсио-
нерам, получающим российскую 
пенсию. 



ЮБИЛЯРЫ ИЮНЬ
30.06.1976 Олег Хоржан Депутат Верховного Совета
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Уважаемые коллеги! 
От всей души поздравляем вас с юбилеем!

Каждый прожитый год – это новый этап на пути 
к профессиональному росту и мастерству. 

Это повод не только подвести некоторые итоги жизненного 
пути, но и наметить планы по достижению новых целей.
Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья, 

успехов и семейного благополучия! 
Достигнутые вами сегодня цели пусть ведут к новым свершениям! 

Пусть ваши инициативы всегда встречают 
понимание и оцениваются по заслугам!   

С уважением, депутатский корпус Верховного Совета.

КАЛЕЙДОСКОП НОВОСТЕЙ

В роли организаторов выступи-
ли Центральная избирательная 
комиссия и ПГУ. В числе участни-
ков также главы местных органов 
представительной власти, ученые-
юристы из различных вузов респу-
блики, члены ЦИК и ее научно-кон-
сультативного совета, территори-
альных избирательных комиссий. 

Посредством видеоконферен-
ции к обсуждению этого важного 
аспекта законотворчества под-
ключились и российские юри-
сты: член ЦИК РФ Александр 
Клюкин и доктор юридических 
наук, профессор кафедры госу-
дарственного и муниципального 

управления РАНХиГС Екатерина 
Шугрина. Они в режиме онлайн 
поделились с приднестровцами 
наработками российской избира-
тельной практики и опытом. 

Приднестровское законодатель-
ство, в том числе избирательное, 
идет по пути гармонизации с рос-
сийским. В связи с этим большое 
значение для приднестровцев 
играет выборный опыт России и 
мнение российских ученых. 

О необходимости использова-

ния российского опыта в элек-
торальной сфере, но с учетом 
специфики нашей республики в 
докладе на конференции говорил 
и вице-спикер парламента Алек-

О тонкостях 
избирательного права

Заместитель Предсе-
дателя Верховного Со-
вета Александр Щерба 
принял участие в Между-
народной научно-прак-
тической конференции 
«Развитие избирательно-
го права и процесса на 
современном этапе: про-
блемы и перспективы». 

сандр Щерба. В нем он, в част-
ности, отметил: «Система выбор-
ных фильтров в ПМР объективна. 
Изменять и тем более упрощать ее 
не нужно. Упрощение избиратель-
ных процедур может привести к 
размыванию внутренней самои-
дентичности Приднестровья. Для 
нашей республики первостепен-
ная задача сегодня – сохранение 
и утверждение принципа леги-
тимности выборов».

В рамках конференции участни-
ки говорили также о различных 
аспектах избирательного про-
цесса: о прямом избирательном 
праве, о роли международных 
наблюдателей, об использовании 
в избирательном процессе потен-
циала глобальной сети Интернет. 
Отрадно, что в ходе конференции 
были представлены доклады на 
правовые темы студентов госу-
дарственного вуза, других учеб-
ных заведений республики, в том 
числе школьников. 

Елена ГОРОДЕЦКАЯ, Председатель ЦИК 
Организацией этой конференции мы пресле-

довали две цели. Первая: создать площадку 
для обсуждения учеными и практиками путей 
преодоления участниками избирательного 
процесса новых вызовов, связанных с прове-

дением выборов в условиях растущей политической конку-
ренции и использования новых избирательных технологий. 
Важно также заинтересовать молодежь, студентов изуче-
нием, осмыслением избирательного процесса и правил, по 
которым проходят подлинные демократические выборы.

Приднестровскую столицу посетила делегация из Российской Фе-
дерации. Визит организован в рамках продолжения налаженного 
сотрудничества и деловых контактов с российскими официальными 
лицами, с которыми в феврале встречались члены делегации Вер-
ховного Совета во главе со спикером Вадимом Красносельским в 
Москве.

Членов российской делегации принял депутат Верховного Совета 
Андрей Межинский. В ее составе – депутат Ивановской городской 
думы Максим Шиганов и полномочный представитель Чеченской 
Республики в Центральном федеральном округе Руслан Хонариков. 
В ходе диалога представители сторон говорили об углублении соци-
ально-экономических, политических и культурных связей между Рос-
сией и Приднестровьем. В частности, депутат Ивановской городской 
думы Максим Шиганов отметил важность активизации межпарла-
ментского сотрудничества между РФ и ПМР, возможность реализации 
совместных проектов в различных областях. 

Круг интересов участников встречи не ограничивался вопросами 
законодательного характера. Парламентарий Андрей Межинский 
является еще и генеральным директором ЗАО «Тиротекс», а депутат 
Ивановской городской думы Максим Шиганов – один из руководи-
телей текстильной компании в г. Иваново. Ими были высказаны пред-
ложения по организации встреч с представителями текстильной ин-
дустрии Ивановской области. Андрей Межинский выразил надежду 
на продолжение сотрудничества двух предприятий отрасли, которое 
послужит общим интересам. Через российского коллегу он передал 
главам ивановских отраслевых организаций приглашение посетить 
ЗАО «Тиротекс» с целью обмена опытом.

Депутат Верховного Совета Андрей Межинский поблагодарил го-
стей за визит, интерес, проявленный к нашей республике, и выразил 
надежду на дальнейшее плодотворное сотрудничество, наполненное 
реальными шагами по реализации совместных проектов. 

ВСТРЕЧА КОЛЛЕГ
Депутаты Верховного Совета развивают 
российско-приднестровские связи

Парламентcкие новости те-
перь читайте и смотрите: 
www.vspmr.org, в программе 
"Депутатский час" (каждое 
воскресенье в 13:00, повтор 
по вторникам в 04:00), на 
Facebook, YouTube, Twitter.

Депутат Верховного Совета Игорь 
Буга, депутат столичного горсовета 
Юрий Кучеренко и члены тирасполь-
ского совета ветеранов поздравили 
с 95-летием труженицу тыла Агнию 
Павловну Нестеренко. 

Вся ее жизнь является примером 
безупречного служения Отечеству. По 
окончании медучилища она работает 
санитаркой в тыловом эвакогоспитале. 
В 1948 году супруга Агнии Павловны, 
бывшего фронтовика, перевели в Тира-
споль. Агния Нестеренко несколько 
десятков лет работала в детском саду. 
Нянечкой детсада №44 она трудилась, 
когда ей было уже за 80.

Поздравив именинницу с юбилеем, 
гости вручили ей цветы и подарки.  
«Спасибо Вам за то, что делали в этой 
жизни для людей, для государства. В 
день рождения хочется пожелать вам 
держаться, не сдаваться и всего само-
го наилучшего», – сказал Игорь Буга.  

В течение двух дней в Слободзее 
проводилась акция «Чистый город». 
Ее организовал депутат Верховного 
Совета Павел Шинкарюк. Он об-
ратился к жителям избирательного 
округа с призывом принять активное 
участие в благоустройстве родного го-
рода, проведении генеральной уборки 
придомовых территорий. Для вывоза 
мусора был организован транспорт. 
Подобные акции планируется прово-
дить несколько раз в год.

В Слободзее прошла также эко-
логическая акция «Чистый берег». 
В ее была проведена уборка берега 
Днестра в районе городского пляжа. 
Участие в акции приняли шестикласс-
ники Слободзейского теоретического 
лицея-комплекса,  всего более 50 ре-
бят. Организатором акции уже пятый 
год подряд выступает парламентарий 
Павел  Шинкарюк.

ОТ ВСЕГО
СЕРДЦА

ЧИСТЫЙ ГОРОД


